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□ 陈云富 程思琪

贸易局势面临不确定性、多国央

行回归宽松货币政策、地缘政治风险

不时显现……2019年，一系列利多的

因素不断激发市场，推动黄金市场上

演了多年不遇的凌厉涨势。

展望2020年，新高之后会否还有

新高？黄金市场会发生哪些变化？应

该如何在市场“掘金”？投资者对此高

度关注。

2019年黄金表现几何

2019 年，黄金市场一举打破僵

局。此前，国际金价已连续两年展开

震荡盘整，而一进入2019年，金价就

迎来一轮冲高回落，但随着美联储降

息，以及随后不少央行先后加入宽松

货币“阵营”，金价再次冲击6年来的

新高。

统计显示，国际金价今年以来已

累计上涨超过15%，创下了2011年

来的最大年度涨幅。而以人民币计

价的黄金价格涨幅更大，其中上海期

货交易所上市的黄金期货价格年内

累计涨幅达16.5%，是3年来最大的

年度涨幅。

“实际上，相比其他的投资品，黄

金的表现也毫不逊色。”期货分析师王

超表示，和其他大宗商品相比，黄金也

位居2019年涨幅最大的十大商品前

列，主要大宗商品中略低于原油市场

同期约26%的涨幅，而和股票投资相

比，金市的表现也仅小幅低于上证指

数同期约20%的涨幅。

央行为何一直“买买买”

哪些因素带动了2019年黄金价

格的上涨？“在主要的需求领域，央行

依然是最受关注的购买者。”王超说，

虽然价格有所上涨，但各国央行一直

在任性地“买买买”。

世界黄金协会的数据显示，到10

月份，新兴市场央行增持黄金储备的

态势仍在持续，全球官方黄金储备已

达3.45万吨。仅在过去一年中，全球

央行累计增持的黄金超过620吨，显

示出央行对黄金这一资产的强劲购

买力。

世界黄金协会中国区董事总经

理王立新表示，央行增持黄金主要目

的是分散风险，并追求安全性、流动

性和回报性。由于市场面临不确定

性，加上全球央行外汇储备资产在不

断上升，央行对储备资产也存在从单

一货币转向多货币系统的需求，提升

黄金在储备资产中的比重无疑是一

大选项。

“中国大妈”缘何不再购金

不同于央行，面对价格的不断上

涨，“中国大妈”则更多选择了观望。

中国黄金协会的数据显示，今年前三

季度，我国黄金的消费同比下降了近

10%，降幅最大的金条和金币降幅分

别达到27%和40%。

“在目前被公认的需求旺季，黄金

的消费依然没有太大起色。”中国黄金

一家旗舰店售货员表示，由于价格不

低，不少消费者都选择继续观望。

在业内专家看来，国内市场黄金

消费的高峰或正在过去。“新一代的

消费者消费观念和投资理念都发生

了很大的变化。”“90后”金融从业者

杨涛表示，在金饰选择上，父母辈消

费者非常在意纯度和克数，而身边的

同学、朋友更注重款式，对纯金的饰

品并不“感冒”。

在投资领域亦如是。“老一辈的投

资者说买黄金一般是把金条‘搬’回

家。”杨涛表示，而身边消费者的选择

更多，也更在意方便性，比如通过手机

App类似于买理财产品，投资黄金

ETF或挂钩金价的相关产品，也能达

到投资的目的。

金阳矿业首席分析师蒋舒也指

出，在黄金首饰的消费上，国内市场事

实上已经走过“饥渴期”，价格敏感型

的理性消费者，大跌才会大买。

新年黄金涨势能否持续

进入年底，随着中美贸易摩擦局

势有所缓和，加上美联储对降息按下

“暂停键”，国际金价一度也有所回

落。投资者担心，金价的大幅上涨是

否会告一段落？

山东黄金首席分析师姬明指出，

2019年推动金价上涨的因素归结起

来仍是避险，而进入2020年，这一因

素很可能减弱，经济的缓慢复苏，无疑

会限制金价的上涨空间。

“如果经济增长未出现衰退，大概

率金价会走弱。”蒋舒也认为，随着经

贸摩擦的紧张局势有所缓和，经济增

长有所修复，避险需求减弱无疑会限

制未来黄金市场的表现。

“但从货币环境来看，全球大多数

央行的宽松货币政策预期还没根本性

改变。”华泰长城期货研究员师橙则表

示，贵金属价格中长期仍具有较有力

的支撑，到2020年，贸易争端以及美

国大选等不确定因素还会对市场带来

一定的“干扰”。

可否视为长期资产配置品种

2019年是“2010年代”的最后一

年。据统计，在过去10年，国际金价累

计上涨了约35%，临近新一个10年的

开端，投资者应该如何看待这一资产？

“自从1971年美国宣布结束金本

位以来，每个10年的市场表现差异不

小，但从长期来看，投资黄金的收益不

低。”杨涛说，有机构统计，剔除通胀的

因素，金价近50年来的年均涨幅约

6%，投资者进入金市仍应首先区分投

资和消费，并选择好合适的渠道。

在专家看来，对于黄金，投资者

仍应更多将其视为长期资产配置组

合的一个品种。“黄金的主要作用是

和其他资产的相关性低，即其他资

产无论涨跌，黄金的表现都相对更

稳定。”蒋舒表示，实际上，一些海外

的家族投资基金，常常每年将一定

比例的资产固定投资于黄金，这一

策略或许值得投资者借鉴。

2020 年 投 资 者 该 如 何“ 掘 金 ”
2019年，一系列利多的因素不断激发市场，推动黄金市场上演了多年不遇的凌厉涨势。

展望2020年，新高之后会否还有新高？投资者对此高度关注

□ 彭 溢 谭 静

□ 本报记者 叶仕春

深圳市福田区现有河流10条，

水库4座，人工湖11个。为更好地贯

彻落实党中央、国务院和省、市关于

全面推行河长制湖长制的部署要求，

助力各级河长湖长有效履职，合力打

好打赢河湖管理攻坚战和水污染治

理决战，福田区全面深化河湖长制工

作，建立河湖分级名录和三级河湖长

管理体系及区级配套制度，出台河湖

长制工作方案，进一步加大水污染治

理、巡查管护等工作力度，河湖管理

正形成全域化、网格化、专业化、全民

化的新格局。

严格落实责任
强化河湖长履职

高位推动，全面深入推进河湖长

制各项工作。福田区委区政府主要

领导亲自部署河湖长制工作。总河

长主持召开福田区2019年第一次河

湖长制工作大会，签发《关于开展清

洁护河百日大行动的动员令》；副总

河长主持召开第二次河湖长制大会，

总结并部署下一步河长制工作；各级

河湖长全面加强基层河长湖长履职

监督管理。据介绍，各级河湖长严格

落实巡河规定，累计巡查4893次，其

中区级巡查127次、街道级巡查825

次、社区级巡查3941次，及时发现重

点难点问题并跟踪落实解决方案，实

现河湖问题“早发现、早处理、早解

决”。同时印发《福田区2019年实施

河长制湖长制工作要点》、河长制工

作手册及巡河记录本，开展4次河湖

长制培训，累计400余人参加，不断

提升各级河湖长制工作人员业务水

平，规范基层河湖长履职，实现管理

区域化。

聚焦“五个率先”
水质大幅改善

2019年是福田区“水污染治理

决战年”，为此，福田区围绕国考断

面水质达标和全面消除黑臭水体目

标，重点聚焦“五个率先”：率先实现

雨污分流全覆盖，率先实现福田河

暗涵开闸清洁基流入河，率先建成

污水零直排示范区，率先开展清洁

护河行动，率先高质量完成排水管

理进小区试点，全力攻坚水污染治

理工作，取得显著成效。福田区主

要河流深圳河、新洲河、福田河等河

流水质同比显著改善，其中深圳河

氨氮同比下降 59.53%，总磷下降

30.87%，年均值达地表水Ⅴ类标准，

深圳河干流考核断面全部达到地表

水Ⅴ类标准,深圳河河口断面水质

全年稳定达到地表水Ⅴ类；福田河

氨氮同比下降 13.36%，总磷下降

26.47%，达到地表水Ⅳ类标准；新洲

河 氨 氮 下 降 73.53% ，总 磷 下 降

70.46%，达到地表水Ⅴ类标准。

开展专项行动
细化河湖管理

全面推动河湖长制从“有名”到

“有实”。一是顺利完成“清四乱”专

项行动，“五清”专项行动持续推

进。累计清理水域面积113,727平

方米、水面漂浮物0.02261万吨、底

泥污染物7.88万立方米。两处涉河

违建销号率100%。

二是率先开展清洁护河行动，

按照区总河长签发的《关于开展清

洁护河百日大行动的动员令》要求，

在全区开展清洁护河行动，推动治

水由工程治理向精细化管理转

变。全区共20个单位参与，出动4万

余人次，累计清理各类排水设施

164,544 个。同时建立长效机制，

持续开展清洁护河工作，久久为功，

形成机制和习惯。

三是启动“千里碧道”建设，推

进治水治产治城融合。完成环莲塘

尾水库 1.5 公里碧道，高标准推进

“新洲红树碧道”建设，打造宜居宜

业宜游的优质生活圈，行成“碧水临

街、碧水绕楼、碧水绕城”的新型流

水都市，为辖区群众提供更多的亲

水、乐水空间。

健全工作机制
实现共建共治

落实每月至少开展一次清河行

动，2019年共开展清河行动220次；

根据《深圳市福田区全面推行湖长制

实施方案》要求，在辖区所有河湖周边

共布置58块河长公示牌，并及时更新

公示信息；安装并使用“广东智慧河长

APP”“深圳河务通”等多个信息化软

件，使用人员共计161人，巡河1609

次，发现问题136次，处理率100%，

公众投诉15条，处理率100%；党政

民间共治共管，广泛动员民间力量，在

全市率先打造了包括政府部门、人大、

政协、媒体记者、志愿力量在内的“党

政+民间”河长共治平台。

福田区水务局负责人介绍，福田

坚持“党政领导、河长主导、流域统

筹、部门联动、系统治理、齐抓共管”

的工作机制，坚持目标导向与问题导

向相结合，补短板、强监管，持续深

入、强化、创新河长制湖长制工作，河

湖管理保护工作取得了显著成效。

下一步福田区将积极贯彻落实十九

届四中全会精神，进一步深化河湖长

制工作，为城市中心区的河湖治理提

供“福田样板”。

深圳福田区全面深化河湖长制，河湖管理正逐步形成全域化、网格化、专业化、全民化新格局

为城市中心区河湖治理提供“福田样板”


